# LA REPUBLICA

SUPLEMENTO DEL DIARIO OFICIAL

Director: ARISTIDES R. SALAZAR

Imprenta Nacional

Jefe de Redacción: ARTURO R. CASTRO

AÑO I.

SAN SALVADOR, EL SALVADOR, C. A. - MIERCOLES 12 DE JULIO DE 1933.

No. 188

EDITORIAL

# Cruzada contra el pesimismo

Si cierto es que nuestro pueblo abunda en excelentes virtudes que le hacen aparecer como una entidad bastante bien organizada, principalmente por lo que se refiere a su condición laboriosa, pacífica y honesta, no por ello es menos exacto que posee él, asimismo, una que otra condición desfavorable que malogra en gran parte su recio espíritu de lucha. Eso, por supuesto, es lamentable desde todo punto de vista y a su corrección debemos dedicar buena voluntad y empeño decidido. Uno de esos defectos a que nos referimos-el más dañoso, quizá-es la poca fe que el salvadoreño pone en sus acciones más legítimas, el pesimismo que de antemano invade sus propósitos. Y es más grave aún esa característica, si sus anhelos fincan buena parte de su efectividad en el esfuerzo ajeno, en la gestión útil y necesaria de la cooperación común o en la fuerza directora de los poderes públicos.

Así se explica que con frecuencia se eche a perder entre nosotros la obra honrada y patriótica que toman a su cargo ciertos sectores de selección. Por supuesto, que si nuestro pueblo pierde confianza en su propio esfuerzo y en el esfuerzo de los demás, no es, precisamente, porque ese sentimiento brote expontáneamente de su ánimo, sino porque el ayer fue, con pocas alternativas, una cadena de engaños y explotaciones, una dolorosa experiencia que agotó los recursos de su fe. Eso, por una parte; por otra, que elementos interesados en obstaculizar toda acción generosa y sacar partido de las inquietudes populares, viven soplando amenazas infundadas y generando rencores sobre la conciencia de las muchedumbres.

Estas consideraciones las hacemos con el objeto de desvirtuar, hasta donde fuere posible, cierta campaña de derrotismo que algunos malos hijos del país están iniciando y la cual propende a que nuestro pueblo ya no otorgue ninguna confianza a algunas medidas de emergencia que el Supremo Gobierno se ha visto en la necesidad de adoptar ante la gravedad de

las circunstancias. La adquisición de los cinco millones de colones plata acuñada, por ejemplo, ha sido objeto de una campaña sorda y enconada; se ha recurrido a todos los medios-aún hasta los más torpes y calumniosos—para formar alrededor de esa resolución salvadora una atmósfera de desprestigio. Ultimamente se ha llegado a decir que todo se reduce a "música celestial", a "palabras bonitas" que pretenden distraer al pueblo, pero que en nada aliviarán su situación porque la nueva moneda nunca vendrá... ¿Con qué dinero—se preguntan—va el Gobierno a comprar esa plata? Pero los que así hablan, como decimos, no persiguen otro propósito que entorpecer la gran obra de restauración que el régimen actual tiene proyectada. El, no obstante esa campaña antipatriótica y desleal, seguirá adelante y sabe que, mediante una actuación decidida y honrada, sujetando sus gastos a la más estricta economía, cortando a tiempo los vicios, filtraciones y deshonestidades que tan comunes fueron otrora, sí se puede generar el bienestar y la ventura de un pueblo.

Otra de las gestiones del Gobierno que están siendo objeto de campaña oposicionista y maliciosa, es la que se refiere a la distribución de tierras rústicas entre familias campesinas y la construcción de casas baratas para empleados y obreros. Sobre las afirmaciones gratuitas que sobre esto último andan rodando por ahí, el diario "La Prensa", del lunes anterior, publicó un conceptuoso editorial que nosotros reprodujimos ayer.

La verdad es que el pesimismo, ya sea que se trate de una modalidad innata o de un sentimiento generado a fuerza de sugestiones malévolas, no debe existir en el ánimo de nuestro pueblo y que un deber elemental de responsabilidad ciudadana debe impelirnos a luchar porque desaparezca. Pero esa lucha debe tener todos los caracteres de una cruzada, hasta que un día podamos decir que el salvadoreño, colectiva e individualmente, es, además de generoso e infatigable, un luchador por

su fe y su optimismo.

## Sn. Miguel cuenta con una Municipalidad laboriosa

Ha pagado deudas de administraciones anteriores, ha impulsado la enseñanza pública γ sus proyectos de mejoración general son amplios γ patrióticos

La labor administrativa de las municipalidades de la República, fuera de muy contadas excepciones, ha sido esforzada y progresista en alto gra-do, mereciendo especial mención la honradez con que se ha procurado manejar los intereses de la comunidad. El Supremo Gobierno, en su debida oportunidad, expresó por nuestro medio la satisfacción que le causaba, en lo general, la gestión progresista, armónica y honrada de los municipios, al tiempo que hizo patente su deseo de que la obra emprendida en el sentido de generar un era de positiva mejoración moral y material de nuestro pueblo, tuviera en la actuación de los ayuntamientos una fuerza cada vez más amplia, provechosa y eficaz. No han faltado, desde luego, corporaciones que no han sabido cumplir con su deber, que han burlado las esperanzas de quienes pusieron en ellos fe y les confiaron su destino; pero contra esos funcionarios ya se tomaron las correspondientes sanciones y las superiores autoridades están resueltas a que recaigan sobre ellos los correctivos de ley.

Y ya que de tales organismos hablamos, creemos de justicia hacer aquí mención muy merecida de los honrados y progresistas esfuerzos que el Honorable Ayuntamiento de la ciudad de San Miguel viene desarrollando, tanto en el orden moral como en el material, para hacer del Distrito que gobierna una entidad perfectamente orga-

nizada, limpia, culta, sana y laboriosa.

Su gestión en favor de la cultura popular es digna de encomio. El Cuerpo de regidores, así como el Jefe de la Comuna, Dr. don Alberto S. Amaya, han procurado hacer a un lado toda diferencia, todo roce y toda malicia—motivos que anteriormente trajeron distanciados a los miembros de aquella autoridad y que tanto malograron su misión en un principio—y formar, en cambio, una entidad armónica, comprensiva y tolerante, con lo cual han conseguido una actuación magnífica y provechosa. En el cantón "San Antonio Chávez", la referida Corporación, inauguró recientemente el edificio de una escuela rural, el cual ha sido costeado con fondos de su propio tesoro. También ha verificado importantes trabajos de reparación en edificios escolares de algunos cantones y se está laborando ya para convertir en realidad el hermoso proyecto de construc-

ción de un nuevo Grupo Escolar Municipal en una de las barriadas de aquella población. El dinero para iniciar los trabajos está listo y sólo se espera llenar ciertos trámites de ley y la autorización del Ministerio respectivo para poner manos a la obra. También puede darse como segura la instalación de un gimnasio infantil en lugar apropiado, con el objeto de que los niños de las escuelas, así como toda la chiquillería urbana, vayan a él a distraerse y a fortalecer su condición física. Para este objeto, el propio Al-calde doctor Amaya, hizo las gestiones necesa-rias ante el señor Presidente de la República, general Hernández Martínez, quien, amante del progreso como es y atento siempre a las necesidades de su pueblo, ofreció la dotación de los implementos necesarios e impartió ya sus órdenes al Ministerio de Fomento para que los buenos deseos del Ayuntamiento de San Miguel sean satisfechos. El gimnasio aludido es probable sea inaugurado el 15 de septiembre próximo. Hay otros interesantes aspectos de la gestión municipal en favor de la escuela y del niño migueleños, todo lo cual habla muy alto del interés y el patriotismo que se ha puesto al servicio de aquellos.

Otra cosa que merece mencionarse es el esfuerzo que la Municipalidad ha desarrollado para pagar fuertes compromisos provenientes de administraciones anteriores, entre los cuales está la cancelación de © 27,200 por servicios eléctricos. Esto significa un triunfo que se ha logrado a fuerza de economías y de absoluta honradez en el manejo de los fondos. También se ha logrado mantener al día el pago de los maestros municipales y demás empleados del Ramo, así como se presta puntual atención a los diferentes servicios públicos que están a su cargo.

Como se ve, la obra que la Municipalidad de San Miguel ha desarrollado es importante y efectiva, de aquellas que, por su dinamismo e integridad, merecen el aplauso general de la Nación. Nosotros no escatimamos ese aplauso y hacemos votos porque esa misma conducta siga siendo observada sin desmayos por las estimables personas que constituyen aquel honorable y progresista Ayuntamiento.

### CONSERVACION DE LOS CAMINOS

El alquitrán, que evita el polvo y que tanto se usa actualmente en Europa, es uno de los elementos principales en la conservación de carreteras

El buen estado de los caminos es, sin duda, una de las características de la civilización de un pueblo. Y es así como muchos países atienden su política caminera con el mismo interés con que se preocupan de la educación popular.

El Salvador, debido a la calidad de sus tierras, siempre ha tenido que desarrollar grandes esfuerzos para mantener transitables sus vías de comunicación. Si no fuera la preocupación constante de los poderes públicos, sus sacrificios denodados, lo más seguro es que en cada estación invernal quedarían incomunicadas las principales poblaciones de la República.

La aplicación del alquitrán en los caminos carreteros, el cual se viene usando mucho entre nosotros desde hace algunos años, principalmente en las vías que nos unen con Soyapango, Aculhuaca y Santa Tecla, no hay duda que daría espléndidos resultados el día en que se generalizara un poco más en las diferentes arterias viales del país

En relación con este importante asunto, la Revista de Economía y Exportación W. E. Z. que se pu-

blica en Leipzig, informa lo siguiente:

"Hace unos treinta años, no más, que el polvo dominaba en las carreteras. Los primeros automóviles, lanzados sobre las carreteras a una velocidad, en aquel entonces considerada como prodigiosa, de veinticinco kilómetros por hora, levantaban nubes de polvo parecidas a las temidas tempestades de arena en el desierto, que hacía las carreteras poco menos que intransitables para peatones, ciclistas y para los mismos automovilistas. Para un corto viaje interurbano en auto, el viajero necesitaba ponerse una bata, protejer los ojos con gafas herméticas y hasta taparse los oídos con algodón en rama.

Las carreteras, empedradas o cubiertas de grava, comprimida por medio de un rodillo mecánico, se regaban con agua para la trabazón de estos materiales, pero en épocas de sequía el agua se evaporaba y el menor vientecillo hacía levantar nubes de polvo; cuando llovía, las carreteras quedaban convertidas en lodazales. Y no hable-

mos de los baches.....

Es un suizo natural de Berna, el doctor Ernesto Guglielminetti, que tiene el mérito de haber vencido el polvo. Después de haber estudiado la carrera de medicina, se dedicó principalmente al estudio de la influencia del aire de la montaña sobre la respiración. Estas investigaciones le han inspirado un excelente aparato respiratorio permitiendo a los bomberos y a los mineros respirar normalmente en las atmósferas irrespirables. A principios de nuestro siglo, el doctor Gugliel-

minetti, que en aquella época tenía cuarenta años de edad, pasó una temporada en la costa azul francesa, donde se dió cuenta hasta qué punto el automovilismo, en aquel entonces en sus comienzos, agravó el problema del polvo. Resolvió, pues, dedicarse a la solución de este problema y después de haber ensayado una cantidad de productos, ninguno de los cuales le dió el resultado apetecido, experimentó con alquitrán, material a la vez barato y prestándose divinamente al uso al cual le destinaba el doctor Guglielminetti. Un primer ensayo, realizado en 1902, en un trozo de cuarenta metros de la carretera entre Monte Carlo y Niza, demostró la utilidad del alquitrán como material de trabazón.

- A pesar de la sequía que reinaba en aquella temporada, el éxito del nuevo procedimiento fué completo y cuando, más tarde, había llovido abundantemente, se vió que el alquitrán impedía la formación de barro.
- El nuevo invento hizo fortuna en Francia sin tardar. Las uniones de automovilistas y los demás
  interesados se aliaron en vista de la aplicación
  general del procedimiento. Las naciones vecinas no tardaron en seguir el ejemplo de Francia
  y en pocos años, centenares de miles de kilómetros de carreteras fueron alquitranadas. En la
  actualidad, el sistema se usa en todos los países
  por los gobiernos nacionales y las autoridades
  locales para la construcción y conservación de
  las carreteras. Hace poco que el doctor Ernesto
  Guglielminetti, llegó a septuagenario celebrando su cumpleaños en medio de toda clase de agasajos bien merecidos, pues es, sin duda alguna,
  uno de los bienhechores de la humanidad."

#### DIVULGACIONES AGRICOLAS

## EL NOPAL COMO ALIMENTO DEL GANADO

Este es otro de los tres importantes estudios recibidos de la Secretaría de Agricultura en México, por nuestra Dirección General de Estadística, y que nos han sido suministrados para su publicación en este órgano

(Continúa)

#### EL CULTIVO DEL NOPAL

De acuerdo con las noticias de que se dispone, el cultivo del nopal no se ha practicado sino en Texas y el Africa del Sur. En Texas se han extendido en algunos casos los espinares reduciendo las plantas a pencas y esparciendo éstas en derredor, sin ningún esfuerzo para plantarlas. Si se efectúa esta operación a principios de la estación cálida y lluviosa, las pencas arraigan y crecen con facilidad.

#### PREPARANDO NOPAL PARA LA ALIMENTA-CION DEL GANADO MEDIANTE EL CHA-MUSCO DE LAS ESPINAS CON QUEMADORES DE GASOLINA

El crecimiento de las plantaciones establecidas en esta forma es más bien lento, pero se adapta admirablemente a las tierras quebradas o pedregosas que no pueden cultivarse. Estas plantaciones procuran un aumento en la reserva de alimentos disponibles durante los tiempos de escasez y permiten aumentar, durante los meses invernales, la suculencia de la ración que es indis-

pensable para aumentar la producción de leche. Cuando se quiera conseguir el máximum de rendimiento es necesario que se cultive la tierra cuidadosamente y que se le dediquen todos los cuidados que favorezcan el crecimiento, como se hace con cualquiera otro cultivo. El nopal se desarrolla mejor cuando las condiciones de cultivo son más favorables. Su ventaja consiste en que puede resistir durante largos períodos de tiempo sin lluvia. Mediante la simple observación, en regiones como la meseta Edwards, al Sur de Texas, puede comprobarse que el nopal prospera mayormente en los suelos más fértiles. De manera que mientras más perfectos sean los métodos de cultivo, mayores habrán de ser los rendimientos.

Una plantación de nopal puede establecerse de varias maneras. Es posible que el mejor método sea el de abrir surcos superficiales distantes 1 metro 80 centímetros uno de otro, en la extensión que quiera plantarse. En estos surcos se echan después las pencas de nopal a una distancia de 90 centímetros una de otra. Hecho esto, se abre otro surco con el objeto de cubrir las

pencas regadas. Debe ponerse cuidado en que las pencas no queden muy enterradas, en cuyo caso es seguro que se pudran. Este sistema de plantación debe practicarse durante la estación seca. Cuando las pencas se rieguen sin cubrirlas, debe esperarse la estación lluviosa y cálida, pues arraiga mucho mejor. La distribución de las pencas se efectúa en la mejor forma con una horca de tres púas, ordinaria. Pueden despedazarse las plantas con un machete recto o ligeramente curvo.

La plantación debe cultivarse durante uno o dos años con cultivadores tirados por caballos, pasados los cuales, las plantas se entrelazan de tal manera, que es imposible que ningún animal pueda pasar por entre las hileras de nopal. Sin embargo, después de que las plantas sean cortadas, pueden cultivarse nuevamente.

Cuando se establezcan plantaciones en terrenos de pastos, regando simplemente las pencas o echándolas en los surcos, el ganado impide que lo cubran las yerbas, permitiendo así el crecimiento satisfactorio del nopal sin cultivo alguno.

#### VARIEDADES CULTIVABLES DE NOPAL

Ya se dijo que las varidades de nopal son muchas. No sería conveniente que se indicaran las variedades que deberían, en particular, plantarse, pues las condiciones existentes en la vasta extensión de México, en donde se leerá este trabajo, presentan una gran diversidad.

En el curso de las investigaciones practicadas en el

Suroeste de los Estados Unidos, se dedicó especial atención a variedades cuidadosamente escogidas entre las oriundas de la localidad. Esta práctica se recomienda en las localidades en donde crecen variedades indígenas que rinden una buena cantidad de forraje. Por otra parte, cuando las plantaciones tienen lugar en regiones que no cuentan especies nativas, la selección es más o menos fortuita. En estos casos parece que lo mejor que deba hacerse es ensayar algunas de las variedades sin espina que se mencionan más arriba. Cuando el agricultor que quiera realizar la plantación pueda hacer la selección en regiones similares a la suya, las probabilidades de buen éxito son mayores.

En el Estado de Texas pudo notarse que una diferencia aún cuando sea de 100 millas influye de manera decidida en las variedades que deben elegirse para la plantación. Las variedades que se encuentran en San Antonio, eran muy distintas de las que pueden cultivarse con mayor provecho en Brownsville. En cada caso se escogieron las variedades nativas más precoces.

Cuando se vaya a hacer la selección de las variedades destinadas a la plantación, debe tenerse sobre todo presente, que la calidad de las diversas especies de nopal es muy semejante, y que la característica que debe servir de base a la selección es la precocidad. La variedad más valiosa es la que rinde el mayor tonelaje. Los otros puntos casi no deben tomarse en consideración.

(Continuará)

#### Vendrán numerosos turistas para las fiestas

En Nicaragua, así como en Guatemala y Honduras, despiértase un vivo entusiasmo por organizar corrientes de turismo para visitarnos durante las próximas festividades agostinas

En una de nuestras recientes ediciones nos referimos a una información bastante extensa a la magnífica acogida que ha tenido en los países hermanos de Centro América, la iniciativa surgida de la Cámara Industrial y de la Junta Nacional de Turismo de El Salvador, sobre que se organicen excursiones de turistas de un país a otro, durante las próximas Fiestas Agostinas.

Al respecto, nos complacemos en reproducir aquí el siguiente telegrama recibido en Nicaragua, por el Sr. Secretario de la Cámara Industrial de San Salvador. Dice así: "Managua, Nicaragua, 6 de julio de 1933.—A Moisés Chávez, Srio. Cámara Industrial, San Salvador.— Con gusto contesto su telegrama del 4 de los corrientes y me place decirle que con el mayor agrado prestaré mi cooperación en el sentido de favorecer el fomento del turismo de connacionales y extranjeros residentes en este país ahora que la Cámara Industrial Salvadoreña de esa Nación fraterna, auspicia expansión industrial, artes, agricultura y comercio con

vigorosos y laudables propósitos culturales.

Ruégole, en consecuencia, remitirme cotizaciones que ofrecen Empresas ferroviarias y Hoteles, empresas marítimas del Golfo, Teatros, diversiones, etc., etc., mientras duren las festividades agostinas para hacerlas públicas aquí y promover el entusiasmo posible entre los excursionistas; no se me oculta finalidades de patriotismo centroamericano y acercamiento amistoso que esa Cámara está realizando labor que merece todo mi aplauso y de cualquier buen centroamericano.— Atentamente, —José M. Zelaya".

#### TAMBIEN EN USULUTAN HAY ENTUSIASMO

Así mismo el señor Gobernador del departamento de Usulután, ha dirigido al señor Director de la Exposición Nacional de Industrias, el siguiente mensaje telegráfi-co: "Usulután, 7 de julio de 1933.—A Director Exposición Nacional, J. Antonio Sasso, San Salvador.-Entre varias personas capacitadas, Director "La Tribuna" don Napoleón Osegueda, puede comprometerse a organizar excursiones de turismo hasta esa capital, pero necesita pormenores sobre concesiones de pasajes, hospedajes, diversiones y más detalles interesantes, para poder calcular el valor que deberá pagar cada turis-ta.— Afmo.— Gilberto Barahona. -Gobernador".

#### MARITIMA

Acajutla, julio 10. — Hoy a las 14 horas, fondeó, procedente de La Libertad, el vapor Italiano "Cellina", de 3,757 toneladas de registro, con 49 hombres de mar, al mando de su capitán G. Locatelli. Trajo para este puerto 6,000 bultos con peso de 255 toneladas.

#### TELEGRAMAS REZAGADOS

Ausentes: Cándida Morán de Portillo, Dr. Jacinto Castellanos P.

#### TELEFONOS DE URGENCIA

Policía de Línca
Comandante de Turno.—Tel. 619.

Policía de Tráfico
Comandancia de Turno.—Tel. 141.

Cuerpo de Bomberos
Jefatura.—Tel. 572.

Policía Judicial
Comandancia.—Tel. 740.

#### FASES DE LA LUNA

Mes de julio

Cuarto creciente, el 1º a las 3 h. 41

Luna llena, el 7 a las 17 h. 51 m. Cuarto menguante, el 14 a las 18 h. 4 m.

Luna nueva, el 22 a las 22 h. 03 m. Cuarto creciente, el 30 a las 10 h. 44

Perigeo, el 6 a las 18 h. Apogeo, el 19 a las 6 h.